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访谈话题：机器人行业投资价值

一、关键结论：

1、工业机器人现在在做国产代替，目前国内已经有一些知名公司在这方面做得

很好他们的技术能力和供应能力已经达到了国内天花板级别。对于创业公司来说，

再去做这件事情是否有价值，还需要进一步评估。这可能是二级市场的机会，而

不是一级市场的机会。

2、虽然协作机器人在形态和底层技术上与工业机器人高度相似，但协作机器人

更多是用于家庭或人机交互，因为它强调的是人机交互的概念，未来的市场不应

该是工业场景，而是消费级服务市场。目前有很多创业公司都在尝试将它应用于

不同领域，比如咖啡机、冰淇淋等。

二、访谈明细：

Q:如果用投资逻辑来看，机器人赛道中，有什么细分领域是值得关注的?

按照具体品类来看，有两块是值得关注的:一是人形机器人 N 目前所有知名基金

A:公司都在关注这块，但是他们出手的比较少;二是庭院(出海)，围绕欧美市场的

每一家 House 以外的部分。这些是目前比较火的，一些比较知名的机构也拿到

了很多投资。

Q:整个机器人市场有很多赛道和环节，比如商用服务机器人涉及交互技术、感应

技术、规控算法等，哪些赛道优先级较高?背后的逻辑是什么?

A:第一，看整个市场空间是否足够大，有一些场景上不是说没有价值，而是市场

空间太低了，对于团队来说没有什么价值。

技术及衍生出的应用场景是否有比较强的延展性，目前所有服务类机器人，更多
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是在某个场景内围绕客户做定制开发，这部分市场渗透率达到了天花板和瓶颈的

时候，要求整个团队有足够强的能力，在现有的基本盘上横向拓展新的领域，这

对创业公司来说是非常重要的能力。

Q:如果要投资一家机器人企业，这家企业是否一定要具有比较核心的技术，或者

是有足够客户资源的外采企业也可以?

A:这两种公司都有价值，但是个人比较排斥形成产业壁垒，这一块可能更多的是

特种行业，不能说他们本身没有价值，只不过个人和团队对这块不太喜欢，因为

有市场化的团队才能有竞争力。

Q:无论是工业机器人还是服务机器人，只有掌握了机器人的核心算法，并在这方

面具备一些优势和强项的企业，才有更高的可能性被选择投资?

A:是，技术是基本盘，同时也需要有市场和渠道 A:所有机器人公司最开始的技术

形态和最终形态是完全不一样的，这要求团队有极强的技术迭代能力。如果一家

机器人公司在创立初期就没有自己的底层技术，他们只能通过不断的外采和合作

来获取技术支持，随着国内机器人市场的火热，如果这个公司没有强大的技术迭

代能力，市场发展将会受到严重影响。

Q:要看企业技术及其衍生出的应用场景是否有比较强的延展性，这一点从哪些维

度考量?

A:通过宏观信息来确定潜在市场和未来增值市场,举个例子，高仙早期的客户主要

是物业、酒店汽车厂、飞机厂等，这些都是现有技术和产品的直接客户。现在小

型清洁机器人已经不仅限于大型开放场景，而是深入楼宇、写字楼、便利店等场

所，这就是所谓的衍生场景。此外，未来高仙可能还会涉及送餐领域，就看高仙

如何判断送餐领域是否有市场价值和研发价值，移动能力和作业能力为衍生场景
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提供了一些想象的空间，但最终是否适合还需要根据实际情况来判断。

Q:如果要进行正统的赛道筛选，可能需要考虑不同类型或不同赛道的机器人，对

它们现有场景和未来可能会覆盖场景的价值进行评估，根据整个市场规模，按照

高到低的顺序选择一些相对较高的机器人?

A：对。

Q:你认为工业机器人体系已经比较成熟了，整体投资的价值不是很高?

A:并不是，只是工业机器人现在在做国产代替，目前国内已经有一些知名公司在

这方面做得很好他们的技术能力和供应能力已经达到了国内天花板级别。对于创

业公司来说，再去做这件事情是否有价值，还需要进一步评估。这可能是二级市

场的机会，而不是一级市场的机会。

Q:协作机器人是工业机器人领域一个比较热门的趋势，在工业机器人领域，除了

协作机器人，还有哪些赛道是值得关注的?

A:虽然协作机器人在形态和底层技术上与工业机器人高度相似，但协作机器人更

多是用于家庭或人机交互，因为它强调的是人机交互的概念，未来的市场不应该

是工业场景，而是消费级服务市场。目前有很多创业公司都在尝试将它应用于不

同领域，比如咖啡机、冰淇淋等.

Q:在工业领域，伺服系统、控制器、减速器这三个核心零部件可看性高吗?

A:减速器是一个比较大的方向，特别是目前人形机器人的火热，减速器未来潜在

增长非常大。目前行业内谐波减速器只有绿的，RV 减速器也就几家公司在做，

对于创业公司来说还是有机会的。

Q:相对来说控制器和伺服系统已经比较成熟了,而且已经有一些国产厂商在这方

面崭露头角了?
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A:如果没有增量，对于创业公司来说并不是好市场，因为行业格局已经确定了。

Q:工业机器人本体制造这一块，四大家族 (瑞士 ABB、德国库卡、日本发那科、

安川电机) 占据了很高的市场份额，国产替代的事情正在进程中，本体制造市场

有进入的可能吗?有必要关注一些新玩家吗?

A:个人对于工业机器人并没有做过深入研究，上游核心零部件、六维力传感器、

场景端衍生出来的工具包、数据包是有价值的。比如浮动打磨头现在加入了一些

力传感器和定制化模块，目前国外在这方面的研究还不够深入，主要集中在汽车

行业，但实际上除了汽车行业，其他行业也有打磨需求。如果将仓储物流放在工

业机器人领域这一块还是值得关注的。

Q:是指延伸到 C 端，解决最后一公里配送的无人配送车?

A:不是，是指 AMR，无人配送车是另外一块。

Q:行业做得不太好的原因是什么? 是因为应用场景太小，还是技术还没有跟上，

比如路径规划和壁障技术还没有做得很好?

A:和技术的延展性有关，早期 AMR 的需求更迫切 A 只是技术需要逐步延展，先

把最重要的做好，又车市场的容量会比 AMR 要高。

Q:大家这边打断一下，我想问一下特种机器人的情况。我看到军工几乎占了百分

之七八十，还有一些是特种作业和资源方面的。我不知道这种情况是不是普遍的，

特种机器人这一块几乎都有国资背景。你了解这种情况吗?还是说这种领域做得

比较好?

A:特种机器人确实存在渠道关系，特种机器人之所以叫特种，就是因为它的需求

非常特别，应用场景非常小，一般都用在军工、电气、石油、天然气等领域，都

需要与国家或政府有所联系。
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Q:外资可能不太好进入特种机器人?

A:是，特别是与军工相关的项目。

Q:软体机械臂在行业中是大家关注的方向吗?

A:这不是目前的热点，这个技术是有应用价值的,但暂时没有找到一个非常大的应

用场景，特别是一些刚性本体无法做到的事情，可以用软体机械臂去做。

Q:有数据显示，现在刚性本体只能实现工业中的 5%步骤，其余 95%是刚性结构无

法做到的，这个说法是正确的吗?

A:这数据是在限定场景和语言环境下说的，实际数据没有这么夸张。柔性自由度

比较高，同时质量比较轻，更适用于服务类和家庭类。但是在刚性本体上除了协

作机械臂以外，还需要电子隔离墙，协作机械臂在某些环境下也不适合与人强交

互，未来下一代机械臂可能会使用大量力控传感器控制，包括六维力、三维力、

电子皮肤，以实现与人的安全交互，软体在这方面具有很大的先天优势。

Q:现在各个行业都很喜欢应用 AI 概念，AI 技术对于机器人行业最主要的作用体

现在哪里?普通 AI 训练方式是设置一个计算模型，不断给它输入数据进行训练和

优化，听说还有一种纯黑盒的技术,所有模型算法都是由机器人自主思考，人没

有做任何的介入，这种 AI 技术是否应用在了机器人上？

A：这种技术自动驾驶比较常用，机器人领域暂时没有，MIT、谷歌和一些海外

公司还处于实验阶段国内的创业公司也希望他们攻克这个技术后，大家能够在他

们的基础上进行技术开发，目前还没有一家公司将这项技术应用到实际场景中。

对于机器人来说，更多的还是与现实物理世界的交互能力，如视觉移动能力、机

械臂夹取能力，这部分有大量的物理参数数据，大模型目前没有特别强的语料去

喂，所以最先落地的还是一些细分场景内的应用。
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Q:国内机器人厂商的感知、规控、算法方面主要还是依赖人力，还没有真正通过

场景数据来实现机器人的智能化和 AI 化?

A:是，可以参照自动驾驶，自动驾驶是机器人更高的维度，在有限成本和技术支

持的情况下，机器人不可能超过自动驾驶的技术表现。

Q:AI 赋能机器人最有可能会先落地的应用场景有哪些?

A:协作机械臂，因为协作机械臂运动控制比较简单，早期也有相应的技术储备，

再加上它的视觉模型是识别物体去夹、抓、放，是在相对固定的环境下去做操作，

比较好落地。复杂环境不利于做 AI 赋能。
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